

(第一類 第十号)

第二十八回国会
衆議院

運輸委員会議録 第十二号

昭和三十三年三月十二日(水曜日)

午前十時五十七分開議

出席委員

委員長 赤澤 正道君

理事生田 宏一君 逕事畠山 勝吉君

理事瀧野 清吾君 理事山本 友一君

理事井岡 大治君 理事松尾トシ子君

有田 喜一君 伊藤 邸一君

小泉 純也君 原 健三郎君

小山 亮君 下平 正一君

松原喜之次君 真鍋 儀十君

出席國務大臣 運輸大臣 中村三之丞君

出席政府委員 総理府事務官 大堀 弘君

経済企画庁 調整局長 厚生技官(公) 衆衛生局環境衛生部長

高等海難審 判長 長屋 千棟君

大蔵技官(主計官) 鹿野 尾村 健久君

厚生技官(大臣) 千家 智麿君

運輸事務官(観光部計画課長) 蜂須賀国雄君

運輸技官(観光部計画課長) 重松 敦雄君

建設事務官(計画部計画課長) 小林 忠雄君

参考人(内閣観光事業審議会長代理) 平山 孝君

専門員 志鑑 一之君

三月十二日
委員池田禎治君辞任につき、その補欠として上林與市郎君が議長の指名で委員に選任された。

三月十日
南島線敷設に関する請願(田中幾三号)
同(中井徳次郎君紹介)(第一五一五号)
松戸市、小山市間鉄道敷設に関する請願(白井莊一君紹介)(第一五二八号)
同月十一日
関西本線電化促進等に関する請願(田中伊三次君紹介)(第一八一〇号)
千代川駅界格に関する請願(田中伊三次君紹介)(第一八一一号)
枕崎線知覽町内停車場位置に関する請願(床次徳二君紹介)(第一八八九号)
この審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件
小委員会設置に関する件
参考人出頭要求に関する件
海難審判法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一一二三号)

○赤澤委員長 これより会議を開きます。

この際小委員会の設置についてお諮ります。理事会で御決定いたしましたのであります。陸運に関する小委員会及び海運に関する小委員会をそれぞれ設置いたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○赤澤委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたします。

なお小委員及び小委員長の選任につきましては、委員長より指名するに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○赤澤委員長 それではさよう決定いたします。後刻公報をもつて御指名いたします。

○赤澤委員長 次に観光に関する件についてお諮ります。本件について参考人として、学識経験者であります観光事業審議会会长代理平山孝君より御意見を伺いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○赤澤委員長 それではさよう決定いたします。

○赤澤委員長 次に観光に関する件についてお諮ります。本件について参考人として、学識経験者であります観光事業審議会会长代理平山孝君より御意見を伺いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○赤澤委員長 それではさよう決定いたします。

○赤澤委員長 次に観光に関する件についてお諮ります。本件について参考人として、学識経験者であります観光事業審議会会长代理平山孝君より御意見を伺いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○赤澤委員長 それではさよう決定いたします。

○赤澤委員長 私は今回特に観光に関する問題につきまして、関係各省の御意見を拝聴して、観光問題が現在のようなり方でよいか、各官庁にまたがっておりますので、関係官署の御意見を聞きま

す。

○赤澤委員長 これより会議を開きます。

第一点に大蔵省の観光面に対する融資、業者の種別に對しての御意見をお伺いしたいと思います。——それでは大蔵省関係の方がまだ見えておらないようありますので、見えるまでの間、観光審議会の会長代理の平山参考人に、今日までの国際ホテル建設に対する資金面、営業面、それから経営方面についての実態をお伺いしてみたいと思います。

○平山参考人 私全般的のホテル関係の実態面につきまして、まとまつたものを本日用意をいたしておりません。ただ私は東京駅の八重洲口に国際観光会館を作つております。そこにはなはだ小さなものでございますが、国際観光ホテルを経営いたしております。これは主として観光事業に對していざざかも貢献をいたしたいという気持ちで作りましたものでございます。全体の建物のうち約三分の一をホテルに充てておるであります。その面におきましては昭和二十八年に開発銀行その他から借金をいたしましてこれを建設いたしましたのが、しかしどう評判が各國の間にござります。これ分にも金利が相当にかかります。日本におきましてホテルが非常に高いといふことは、たゞ借りたのではありませんが、しかしこれはアメリカとの比較でなくして、むしろ歐州との比較であらうと思ひでございますが、御承知のようにアメリカは大部分歐州に旅行いたします。歐州のホテルに泊りまして、それからまた

が大体七年、そして金利が大体一割、こういうことになります。しかも外国の方は、内国つまり国内の人々がふだんでもみな泊るのでありますから、必ずしも外国人相手だけではなくてもいいわけでございます。ところが日本におきましては、どうしても外国人人がほとんど大部分を占める。それがシーズ・オフになりますとがたりと落ちる。こういうようなことで、ホテル經營といたしましては非常に困難が伴うというのが実情でございます。それがためにどうしてもホテルの部屋代その他が高くなる。それがヨーロッパと比較されますからして、参りました外国人が日本のホテルは非常に高いといふようなことを言うようになるのだろうと思うのであります。その原因はこういうところにあるのでござります。ホテル全般の經營状態等につきまして統計を持つて参ればよかつたのでありまするが、ここに観光局の方もおられまするが、ペイしているホテルといふのは、これは観光局の調べでござりますが、総資本に対する利益率がわずかに六・三%というような状態でござりまするので、帝国ホテルのことき非常に古くて相当償却したといふようなどころはよろしくございますが、その他新しくできますところは非常に困難の状態にある、こういうことでござります。

○平山参考人 私のところの具体的な例でよろしくございましょうか。

○畠山委員 よろしくございます。

○平山参考人 私のところの具体的な例いたしましては、国際観光会館を建てますのに大体八億の借金をいたしましたのでございますが、このうち開発銀行から拝借しましたのが一億五千万でございます。そしてその一億五千万拝借するにつきましては、経済企画庁から大蔵省の方へ融資に関するワクの中に入れていただきまして、そらして開發銀行に折衝をして拝借した、こういうことになるのです。

○畠山委員 その金の借り入れに対して、つまり申し込んでどのくらいの期間に一億五千万の金が入手できるようになつたか。今申し上げておるこれに対して、一体どこが親切に丁寧に世話をやってくれたかということを伺いたい。

○平山参考人 これは運輸省観光局に非常に骨を折つていただきまして拝借をいたしましたのでございます。期間はどのぐらいかかりましたか、かれこれ半年ぐらいではなかつたかと記憶しております。

○畠山委員 参考人にあまりお尋ねねては恐縮ですから、順次お尋ねしたいと思うのですが、そこまでまず運輸省の計画課長あるいは重松整備課長に伺いますが、観光事業が今運輸省と厚生省と通産省にまたがり、そのほかにもまたがっておりますが、各省がなわ張り争いといいますかそういうような形に

なつていて、今後観光事業が先ほど
平山参考人からお話をあつたように、
一つのホテルを建てるにもなかなか容
易ならぬことである。これには、私は
在来から知つておりますが、厚生省は
法によるところの監督をされている。
国立公園関係、あるいは環境衛生関
係、一般旅館関係の許可権を持つてお
ります。それから運輸省はホテル整備
省は国際的ホテルの許可権を持つてお
ります。いるような立場にあります。同じ
ような業種のうちで三つの省がこれを
分断してやつておりますが、これで将
來の国際観光の面を推進する上にい
のかということを、率直な意見を関係
各省から順次御意見を聞いてみたい。
まず観光局の計画課長からお伺いして
みたいと思います。

○島山委員 今私のお尋ねしているのは、道路は建設省だ、あるいは国立公園は厚生省だというのではなくして、一つのものが三ヵ所に分れているが、これでいいのか、これで国際観光の面が推進されていくのかということをお伺いしております。

○蛭質賀説明員 ごもつともな御意見でございますが、現在旅館につきましては、環境衛生の面から厚生省が見ております。なお運輸省としましては、観光面から国際観光ホテル整備法といふ法律もございまして、観光面から見ているわけでござります。ただいま御指摘のごとく、これが一本になればけつこうだと思いますが、現在の段階といたしましては、各省寄り寄り相談いたしまして、検討している段階でございます。

○畠山委員 計画課長の話はどうも非常にばくとしている。私もつとこまかに実際の問題を伺いたいのですが、きょうは各省にまたがって質問をいたしたいと思いますから、このくらいにいたします。

そこで重松整備課長に今後の方針を伺いたい。今平山参考人からお話を上つておりますが、この融資の面、つじて、資金をしたのは帝國ホテル一件だ。それ以外にはいろいろなうわさがあり援助協力という面が一つあります。

せんが、これでもって実際の国際観光ホテルを担当している観光局としているものか。私は先般欧米各国を歩いてみまして、日本と外国を一緒にしよろということは考えませんけれども、こんなよろな状態ではますます日本の地位が落ちるばかりで、観光事業といふもの、また外貨の獲得という点が、とうてい望まれないようになります。それは今計画課長にお伺いしたように、ばらばらになつてゐるから、どこも力を入れてないのじゃないか、ただ場当たりでもつて月日を送つてゐるような観光政策をやつてゐるのではないかといふ感があるのですが、この点について一つ重松さんにお伺いしてみたい。

○重松説明員 お答えいたします。たゞいま御指摘のように本年度の開発銀行の融資は、今のところ帝国ホテル一件きまつたばかりでございます。私の方といたしましては、十数件と思いますが、開発銀行の方にあつせんの労をとつてゐるのでありますけれども、きまつたのは帝国ホテル一件だけでありまして、まだあと二件か三件が今きまりかけているよろな状況であります。それで、三月中にはきまるのではないかと思ってゐるのです。たゞいま畠山先生のおつしやつたよな、ただ行政が両方に分れてゐるからということではなくして、私たちの考えておりますのは、開発銀行によるホテルに対する融資が開発銀行の中に入つておりますので、どうしてもあと回しと申しますが、重要視されないとこ

ら、こういうふうに融資の道がなかなかうまくいかないのでありますて、今後は関係方面と折衝いたしまして、この開発銀行の融資の中に観光事業に対する融資と申しますか、そういう柱を一本ぜひ立ててもらつて、もつと積極的に融資をやっていきたい、こういうふうに考えております。

○**畠山委員** 今の回答ははなはだばくとしている。そのくらいのことなら前から知っているのです。この融資の面について雑といふ言葉でしたが、これは昭和二十六年に金融面の措置について、一応丙種であつたものを甲種の面まで引き上げたのです。甲種の面に取り扱うことに私どもは努力して参ったのですが、その後いつの間にかまた落されて、雑の中へ入れられたようになっております。それは一体どういう関係で、せつかく何十年か一番ビリケツに置かれた金融面を甲種の扱いにするまで持つていつたものを、どうして落されたかという点について一つお尋ねしてみたい。

○**峰須賀説明員** 一般の市中銀行につきましては甲種になつておつたのでございますが、開銀につきましてはなつておりますんでしたので、その問題につきましては、開銀については扱いは變つておりません。

○**畠山委員** それは峰須賀さんは前のことをよく御存じなかつたからそういふことになるのですが、私はかりにどこがどうであつても甲の地位まで引き上げたものをいつの間にか雑に落されてしまつたのです。そのまま今日までいるということはおかしいといふのです。それでは観光局はこういう面に対しても、実際どういう仕事をされているのかということになります。

○蝶須賀説明員 お答えいたします。
一般市中銀行については現在も中種に
扱っておりますが、開銀につきましては、財政融資でござりますので、なか
なが甲に扱ってくれませんので、現在の段階では、ただいま整備課長からお
話がありましたように、何とか開銀につ
いて現在の国際収支の改善その他の
中に入っているのを、もう少しウエー
トをつけまして、柱にするなり、観光
面を前面に出すなりして、開銀融資を
積極的にはかりたいというふうに考
えております。

国民がともかく生活をしていき、また国際的の仲間入りをして世界に立とうといふ場合においては、観光面による収入以外に何ものもない。しかるにお伺いすればどうもまことにされておられるようですが、これらの点について根本的に改正するお考えはあるものかないもののかお伺いしたいことと、今申し上げたように、ホテルの業界についてではばらばらになつて、それすら一本にならない、また金融面に至つてはなお一本にならない、といふようなことになつておりますが、何か開拓の道を開くお考えはないでしょうか、お尋ねしてみたいと思います。

上げましたように道路だから、あるいは日本の重要な公園の整備とか、さらにはホテルの問題が出てくるだらうと思ひます。國として最も力を入れて、今おつしやられましたように取り上げた税金をどこに使うかという場合ですと、國として現在まつ先にやらなければならぬ道路の整備に重点が置かれます。来年の予算についても、そういう意味での道路の重点化ということが取り上げられているわけです。それは言ひのがれになるかもしれません、広くいえば、観光の基礎的な条件を整備するという面に十分役立つという気持においては当然考えられるのではないかと思ひます。あるいはまた国立公園関係の整備につきましても、去年より相当程度増額をしております。また輸送力等観光の面において、実際どれだけ外貨の問題に關してすぐに対応し得るか疑問だと思いますが、長引いては相当効果があるだろうというふうに思ひます。輸送の面につきましては今年は取り上げることになつておりますから、全体といたしまして決して観光予算をまる子扱いにした考へは持つておらないと思うのでござります。ただ観光協会に対する補助金などを減らしているのではないかという御反論があるかと思ひます。民間で、今までの醸出金その他についても、今までは民間に協力していくだけ面が多分にあるのではないかと思ひます。補助金関係全体に対してもできるだけ整理していきたいという面から、運輸省の観光予算に關する面を除きましては、それほど増額をしなかつたのであります。が、まあそういったような考え方であります。

○鹿山委員 今お話を点も、たびたび委員会等で伺っている話ばかりで、それでは一つも進歩がないと思います。この際お尋ねしたいことは、かりに三十三年度の予算にいたしましても、観光五ヵ年計画による予算を計上いたします。もちろんこの全部を受け入れてもらうということは考えておりませんし、またまま子扱いをしない、というお話ですが、お説にあつたような国立公園の整備とか、道路の整備とか、いろいろは世界を歩いてみましても、また大蔵当局の方々も方々視察されておられるでしょうから、よくわかっていると思いますが、旅行者といらものは、もちろん道は必要ですが、ます泊どころがあるか、いいホテルがあるか、安い値段で泊れるか、などこれが一番重点なんですね。国立公園問題とか、いろいろな文部省の史跡の問題は、これはうつちやつておいても、当然せねばならぬ保護法になつております。私の今指摘するのは、今までのやり方ではとうていだめだとということです。それにはどうしても大蔵省がこれらの問題を本腰で取り上げていただき。早く言えど大きなタイをつりたいのだ、ドルをつりたいのだけれども、えさ代ぐらいは出してもらわなければ大きなドルはつれない。世界二十何億の金持ちの国民を相手にどうしても戦わなければならぬ。それにには今までのよな考え方ではいかぬと思うから、お願ひやら意見を述べて、これを実行してもららようとしていただきたいと思うのです。これらの点について今説明になつたことは納得できないし、今まで年じゅう伺つていることですが、大蔵省はこれ

に対して、今までの開発銀行のワクの問題にしても、また預金部の資金も必要とあれば、何とかこれを考えてやうといらうようなお考えはできないものでしようか、伺いたいと思います。

○鹿野説明員

先生がおっしゃられましたように、先ほど述べましたことを

今まで再三申し上げたことと同じ趣旨を申し上げたわけございまして、やはりほんとうに基本的な問題は依然としてそこにあるのではないかと思います。ただ先生がおっしゃられましたホテルの問題その他についての抜本的な対策はないかということにつきましては、私説明員として担当の範囲を若干逸脱いたしますが、やはり國の直接の補助金とか、そういう問題だけではなくなかなかホテルの事業とは結びつかないわけであります。やはり融資の問題となる。融資の問題としてはどういう長期低利の融資の道が開けるかという御質問になりますとはなはだ申しわけないと思うのでありますが、そういう局の問題になりまして、私もはたではいろいろ聞いておりますが、責任のある御説明をいたしかねるので、あらためて何か金融関係の担当者をお呼び願いたいと思います。ただ知っている範囲のことを補足して申し上げますれば、開銀の関係などにつきましても、従来もある程度そういう道が開けて、三十一、三十二年度ともホテル関係では二億ないし三億程度の金が出ているようないふと事情があつて、ほんとうにいろいろと事情があつて、ほんとうに一

般的な観光方面に回せる資金がどれだけあるかということについては、私の意見ましたところではなかなか余裕があるといらうよろな考え方でございます。されども、抜本的な対策をということでござりますので、やはり担当の者をお呼び下さってお尋ね下さればと思いま

す。

○高山委員 筋が違うからよく説明が

できぬといらうのですが、今お話をうちにありましたように、現在国際ホテルを建設しようというのに二億や三億のそれこそはした金で、一軒のホテルができるものだという解釈を持つていい

ことがあります。しかしこのごもつともな

います。

○鹿野説明員

ホテルの自己資金がどの程度でなければならないかといらう御

議論になりますと、私はなはだその点

十分なる見識を持つておりますので、た

めに、今少くとも当局に出願しておる

ホテルは大体小さいので十億前後じや

ないですか。それなのにどうも國家

が赤ん坊がおとなとの仕事をするよ

うことです。しかもこのごもつともな

いわゆる外國では、どんな町に行っ

てても一番いい場所で一番大きな家が

建っているのはホテルなんです。そ

れが相当力を入れてやるというのには、

なかなか一億や二億の金では済む問題

ではないといらうに考えます。ただ

が、外國としても観光が重要な問題であると

いうことはよくわかつておりませんが、い

ろいろな面で資金需要が非常にふえる

ものですから、十分な資金がさき得る

かどうかということにつきましては、

今後十分検討をした上でないとお答

えいたします。

す。

○高山委員 今の鹿野さんの説明は、こ

れども、私が要望はございませんが、

このことを

お聞き

いたしま

す。

○中村國務大臣

国際ホテル整備法に

ついては、これから一番力を入れなけ

ども、日本スタイルのホテルを作つて

いくと同時に、やはり税制の上にお

いてこれが助成をしていくといらうこ

とが、これは多いほどよろしい。

しかし現

在のところは自己資金が多い。

それで、どういうふうに経路をたどつてお

るのです。そこで、私はまだ詳

か。これは多いほどよろしい。

しかし現

在のところは自己資金が多い。

それで、どういうふうに経路をたどつてお

るのです。そこで、私はまだ詳

<p

○黒山委員 大臣は今このホテル整備法に對して、個人資金ということと、それから生命保険等を利用して、その方面から何か方法をとりたいという御意見です。もちろんそれはけつこうであります。が、私のお母ねすることは、そういうような個人的問題を考へてやると、外国人の満足ができるところの宿泊の裏づけができない。外国へ行つてきますと、日本のホテルは高いということです。高いということは、資金面がうまくいっていないから高いということなんですが、やはり政府は、自己資金が五割であつたら少くも五割くらいの低利資金をホテルの建設に對しては必要に応じて融資をしてやろう。それ以上のことはお互にやりくりをしなければとうていホテルはできない。また同時にやりくりしてできましても、赤字財政になつて、利益があるといふまでにはむずかしい商売でありますから、ますこれらの点を考えまして、運輸大臣がこれをもつと根本的にいろいろな事情を推察願つてやつていただくなれば、一つの模範にもならないし、大きき見ますすれば国際親善の一助にもなるし、また外貨の獲得にもなりうるといふ大きな問題だと私は思ひうのです。この際個人としては、機会があつたらどんな思いをしても、どんな苦労をしてもやりたいという決意は持っておりますけれども、何しろ資金面が、今ホテルの相当のものを建てるには莫大な金がかかるために、これが実行に移せなかつた。それで今までのようすに觀光局の御意見もしばしば伺つておりますが、私も觀光局に對しては、觀光部時代からいささか今日まで統けておりますので、あらゆる事情は知つ

ておりますけれども、今日はもう現実の問題になつておりますので、先般の運輸大臣のホテル整備法の所管問題につきましていろいろ意見が出来ました、ホテルは通産省によこせとか、あるいはこういう營業は厚生省によこせとかといったような場合におきまして、運輸省においてこれを強く推進してもらいうことを条件にしたのでございまして、今さらそういう通り一ぺんの言葉だけを私はお伺いしたくないのですが、この際大臣に一つ何らかの措置を根本的に考えてもらいたいということなんですね。

なかなかかむすかしいのです。それどころか、民間の資力のある人に対しても私は開銀の援助をしていこう、こういうのであります。このころは流行的に、だれもかれども登録旅館の申請をしておるのであります。私は率直に申しますが、これはストップしてもらわぬと困る。重点的に、ほんとうに資力のある人、まあ有名な実業家とか、あるいは地方における資力のある人、これに対して開銀がバックしていくというので、現実の問題でいくしか仕方がないと思うのであります。やるならば、今畠山さんが仰せのように、五十億、百億の、これはジユネーヴあたりにあるようなホテルに負けないようなものをやるということに、私は今日努力をしたいと思っておるのでござります。

に金を出そうなんといふことはもちろん考えておりませんでしようが、しかしながらホテルの建設に対しては、今大臣がおっしゃる如きの如き言わされたように、必要に応じてこれはどうしても建てなければならぬというようなホテルに対しては、やはりそれに相応するところの金額を出す用意がないわけだ。ただいたずらにやれやれと言つたところでこの問題は取り上げられる問題ではなかろうと思う。それを振り下げてお考えいただくてなければ、ただかなればならない。そこで生み保険の問題その他いろいろあります。しかし、私は開発銀行あるいは預金部資金あたりも、国家がこれはどうしてしましてももう五十歩百歩で、さばかり前へ進まない、大英断をやつただかなればならない。そこで生み保険の問題その他のいろいろあります。しかし、これらは点を考慮に入れていただきたいと思いますので、今までのありきたりの考え方でなくしてやつていただきたいと、いうことを申し上げて、これに対しても大臣のお気持を拝聴したいと思うのです。

●畠山委員 大臣の話は一応そのくら
いにしていただきまして、経済企画庁の
調整局長さんが見えておるようですが、そ
で、そちらに伺います。先ほど会議の
前にいろいろ話も出たのでござります
が、開発銀行の融資等につきまして
は、経済企画庁に大へん御心配をして
いただいておるようでございまして、
ありがとうございます。そこで今申し
上げましたように一年に一件しか融資
をしていないなんということになる
と、ちょうどお化けが出たかというよ
うな感がいたしますので、これでは国
際的親善あるいは外貨の獲得というよ
うなことを実際にお考えになつていた
だいているのか、これは考えていただか
なければならない。今世界の広いところ
を歩いてみますと、日本のような島國
複性であつてはいけないのだ。戦争後
十数年もたつております今日、今まで
のよくな経済のやり方だけではいけな
いと思いますので、この点について企
画庁として一つ特に御配慮していただき
たいことと、お考え方をお伺いしてみ
たいと思うのです。

また融資の当事者である開発銀行が個々のケースと、その方針によつて貸付をしておるわけでございます。ただいまお尋ねの観光関係につきましては、方針としては国際收支の改善に寄与する効果が顕著であるもの、また確実なものに対しても開銀の融資を行つておるわけであります。そこで、よつて、過去におきまして選別の結果、ただいまお尋ねがありましたような実績が出ておるわけであります。もちろん資金ワーク全体がきまつておりますのと、いろいろと政策の上でござりますものですから、希望通り百パーセント、たくさん出していくといふわけにもいかぬと思ひますけれども、重点的に国際収支改善のために、観光振興に必要なものについては考えていつてしかるべきであります。今後私どもとしましては、やはり観光收入をふやしていくことも重要なことでござりますから、全体の金の許す範囲においては十分考えて参るようにしていきたい、こう思つております。

という時代に、年に一つこしらえて、それで各省が万全とされていることは、何とも私は言葉に尽せない問題があろうかと存じますが、私の指定された時間もそろそろ参りましたので、結論に入りたいと思いますが、今お尋ねしていきますと、経済企画庁がこの問題について大きな役割を果していただいているように伺つておるのでござりますが、どうか今後そういう小さな考え方でなく、世界の大きなドルをつるだから、もっと大きな考え方をしていただきまして、必要に応じてそれに準じたお考えを願いたいということを大蔵御当局と経済企画庁の皆さんにお願いをしなければ、今後の観光事業はだめだと私ははつきり言えます。幾ら百萬言うまいことを並べてもだめだ。だめならいそこんな苦労をしないでよしてしまつた方がいいかと思うくらいであります。

そこで今度は厚生省の環境衛生部長さんが見えているようですが、今までお話ししたような点を考慮していただき、同時に厚生省の国立公園の問題につきまして、先ほどお話をありましたけれども、地方に行ってみますと、まだ何らの措置がしてないという声が高まっていますが、これらは今どろいのでございますが、これらは今どろいふるくなつておりますか、お詫ねしたいと思います。

○尾村政府委員 第一に旅館業法との関連があるかと思います。今国際観光旅館の整備法と、それから旅館業法とこの二つが法的に規制しておるわけですがございますが、ただこの旅館業法の方では今の觀光目的とか、あるいはこれどいうふうな形で分けておりませんので、ホテ

るに、構造、設備の様式によってこの四種類に分けて、それぞれの最低といいますか、そういう分類されたものの属する最低の公衆衛生の立場からの衛生措置の基準というようなことで規制するのを目的にいたしております。これによりまして、旅館に泊つた公衆が公衆衛生上非常なましいことにならぬようにならうにという基準を施行する、かよくな形で許可營業にいたしまして、營業許可をおろしておる、こういう形になつております。そこで現在全部合せまして約六万軒許可をしておるわけでございますが、このうちのホテルにつきましては今約百六軒、これが法によりましてホテル、いわゆる洋式旅館というものでございまして、これが百六軒、一般旅館が五万二千軒ほどございますが、このうち国際観光旅館といたしまして登録されておりますものが、私の方で調査いたしまして現在のところつかんでおりますのは、ホテルの方では今約百六軒のうちの約七割近く六十九軒が属しておりますかと思います。それから旅館の方では、これは一割強の五万二千軒中約六百軒——五百九十八軒、こういうふうになつております。従いましてこれら和式旅館、それから洋式旅館の中で、さらに国際観光という觀光政策の上からの任務を付与いたしまして、こういうふうな別の形でさらに分類されておる、こういう形になつておりますとして、従つて同じ國がやる法律が二つあってはおかしいという点はございませんし、よろけれども、実質的には内外人を開わず最低の衛生措置というものは、洋式旅館ならこれだけ、和式旅館ならこれだけといふのは一本であつて、そ

れにそれぞれ特殊な任務を与えてそれにプラスする、そのようなのがやはり適当ではないかと考えておりますが、たゞしてこれを一本の法律にいたすといたしますれば、旅館の中でさらに国際観光、大部分外人が泊るかもわからぬという種類の任務を入れた国際観光の洋式旅館の最低基準、あるいは国際観光の洋式旅館の最低基準といふものを、さらに種類をふやしまして、これらの衛生基準をきめるという方法もありますが、これはしかしだした意味がないのではないか。むしろ衛生基準を中心のものは今のような程度で引いておきまして、先ほどからのお話のように、外人が泊る場合の、日本人と違つた慣習等に合せて満足のいくようにという一般的的の観点からプラスしたもののが、ほのかの観光政策と一本になつた整備法の方が適当ではないかというふうにわれわれは存じておりますし、今のところこれを取り入れて一本化する方がよろしいとは存じておらぬわけであります。

で、外人が一番困つておりますのは、やはり清涼な飲料水とそれから便所、さらには少し落ちますがバス——浴室の関係でございます。この三つの条件がそろいませんと、いろいろと不都合の点が多いというふうに聞いておりますので、これは旅館業法の中で助成はいたしておりませんが、一般の環境衛生施設をいたしまして、国際観光旅館のあらゆる地帶全体が水洗便所化できる、あるいは井戸水を直接個々にくみあげるのではなくて、水道が引かれるということが、観光旅館それ自身の整備費を非常に削減すると同時に、一番理想的な形になると思いますが、この方が極力そういうような観光地帯に優先的にこれららの整備費を——これは補助金もついておりますが、これから上水道の場合には、特別な公債企業債のワクを獲得いたしまして、全部割り当てるようになつておりますが、公共団体がやる場合にはそなうことを十分考慮に入れて現在でも配付等を考えております。ただ直接民間企業そのものに与えるという形は、一切考えておりませんが、実質はある程度役に立つていいふうと思いますが、今後またこれらの問題につきまして、一段と健全なものにしていただきたいことを特にお願ひをいたします。

九十五条による特別都市の法律が制定されて、約十年近くになんなんとする今日、これに対して国は援助をしなければならないという規定があるにもかかわらず、その主管たる建設省は何らの援助の措置を講じられておらないが、実際の問題はどうなっているかについてお伺いしてみたいと思います。

○小林説明員 ただいま御質問がございました特別都市計画の問題でございま

ますが、現在一般的に都市計画は都市

計画法に基いておりますが、そのほかに何らかの特別な措置を定めておりま

す。特別な都市計画法が十五ございま

す。その十五の中には広島、長崎等の平和都市の建設法でありますとか、ある

いは横須賀、呉、佐世保、舞鶴等の旧軍港市転換法でございますとか、各種ござ

いますが、観光都市と名前のついてお

ります特別法は七つございます。しかし通常この七つのほかに、芦屋、軽

井沢など八都市あるわけでございます

が、これらの観光都市と名のついてお

ります都市のうち、京都を除きました

分につきましては、これらの法律が昭和二十五年及び二十六年にでけており

ますので、二十五年から三十三年までの第一期の事業計画を、各都市の要望等をまとめまして立てておるわけでござりますが、その総事業額は、街路につきましては総計四億五千五百八十四万円でござりますが、昭和三十二年度までの国庫補助対象となりましたもの、及び各市の都市計画税等を投入いたしました事業の実績は、三億一千百八十萬八千円であります。全体の進捗率は六八%になつております。これは街路分についてだけでございますが、実はお話しのように、必ずしもこれらの

都市に対し、国家が非常に余分の助成を都市計画関係としておらないといふことは、ある程度事実でございますが、実は戦災復興の特別都市計画事業というものが、昭和三十三年度で終了をいたしました。戦後十一年間の都市計画につきましては、やや力が及ばなかつた点があるのでござりますが、この戦災復興も三十三年度で終了いたしますので、その他の都市につきましても十三年度以降は、従来よりはるかに余分の助成がなし得るであろう、このように考へられるのでございます。

○畠山委員 今御説明のこととは、私の

伺つてることと少し筋違いなんです

が、私は今御指摘になりました八觀光

都市にしていいのですが、これに

対する助成はどういうことをしている

か。三億幾らとか、四億幾らという數字

がありましたが、私の見るところでは、この八都市に対して個々には何ら

措置が講ぜられていないと思う。同時に

この都市は一年に二回、総理大臣に

行われておりますが、これらの法

律に基づく特別都市計画事業として

補助をいたしましたが、それ以外の觀

光八都市につきましては街路、公園、

下水道、区画整理事業といふような

他の都市で一般的の都市計画事業として

行われておりますが、これらの法

律に基づく特別都市計画事業といふこと

で、法律上は執行されておるわけであ

ります。

○畠山委員 一つの例を出して恐縮で

ございますが、その総事業額は、街路につ

きましては総計四億五千五百八十四万

円でござりますが、昭和三十二年度ま

での国庫補助対象となりましたもの、

及び各市の都市計画税等を投入いたし

ました事業の実績は、三億一千百八十

萬八千円であります。全体の進捗率は六八%になつております。これは街路分についてだけでございますが、実はお話しのように、必ずしもこれらの

都市に関する法律によりますと、これら

の都市に関する法律は、す

べてこれらの法律に基く特別な事業だ

ということになつておりますので、た

だいま御説明申し上げました数字は、

うことは、ある程度事実でございますが、実は戦災復興の特別都市計画事業

というものが、昭和三十三年度で終了

をいたしました。戦後十一年間の都市計画につきましては、やや力が及ばなかつた点があるのでござりますが、この戦災復興も三十三年度で終了いたしますので、その他の都市につきましても十三年度以降は、従来よりはるかに余分の助成がなし得るであろう、このように考へられるのでございます。

○小林説明員 その特別の法といふ仕事は、どういう仕事ができておりますか。

○畠山委員 その特別の法といふ仕事は、どういう仕事ができておりますか。

○小林説明員 まずその内容は街路、

公園、区画整理、下水道といふような

ものでございますが、そのほか来年度

の事業といたしましては、京都に国際

観光会館といふようなものを、京都市

が中心になって建設をいたしますが、

そのうち国際会議場として建設される

部分が六千万円ほどございまして、その

分のうち三分の一の国庫補助を考えて

おります。それ以外の都市につきまし

ては、広島、長崎につきましては平和

記念堂とか、そういうような建築物に

補助をいたしましたが、それ以外の觀

光八都市につきましては街路、公園、

下水道、区画整理事業といふような

他の都市で一般的の都市計画事業として

補助を行わせておりますが、これらの法

律に基づく特別都市計画事業といふこと

で、法律上は執行されておるわけであ

ります。

○畠山委員 時間が参りましたので最

後に一言申し上げたいと思いますが、

今お話を納得できないのです。これ

は、この八都市に対して個々には何ら

措置が講ぜられていないと思う。同時に

この都市は一年に二回、総理大臣に

対して計画収支の報告をしなければな

らない義務を負わされているながら、何

らの措置が講ぜられていないが、ただ

一面的的にどうとかいうのじゃなく、

これに対して実際に何らか援助、補助

ができるかということですが、で

きていないと思うのです。できていた

ならば、どことどこがどういうよう

性質によってできているかということ

を伺いたい。

○小林説明員 これらの八都市に関し

ます法律によりますと、これら

の都市に関する法律は、す

べてこれらの法律に基く特別な事業だ

ということになつておりますので、た

だいま御説明申し上げました数字は、

うことは、ある程度事実でございますが、

実は戦災復興の特別都市計画事業

というものが、昭和三十三年度で終了

をいたしました。戦後十一年間の都市計画

につきましては、やや力が及ばなかつた

点があるのでござりますが、これ

らの観光といふ点から申しますと、必

ずもこれらの法律のあります都市のみ

が必ずしも観光客が多いというわけで

ございませんで、たとえば日光でござ

りますとか、あるいは六大都市等

は、数からいえばこれらの都市に劣ら

ないだけの観光客があると思います。

○小林説明員 確かに御指摘のよう

なことがあります。日本は小さい

だけの観光客があると思います。

○畠山委員 どうかこの観光問題

は、日本の経済安定と外貨獲得と貿易

の振興のために、どうしても一段の御

協力を願いたいといふ気持からいろいろ申し上げた次第でござりますが、時

間が参りましたので、私は他は次会に

協力をして、本日はこれで終りたいと

うようなことは、道路整備の全国的な

計画からいって必ずしも容易でござ

いませんが、できるだけいろいろ努力は

いたしておりますし、今後とも努力を

いたすつもりであります。

○畠山委員 いたすつもりであります。

○赤澤委員長 観光に関する質疑は本

日はこれにて終了いたします。平山参

考人におかれましては、御多忙のこと

ろ本委員会に御出席下さいまして、大

へんありがとうございました。この席

より厚く御礼を申し上げます。

○赤澤委員長 観光に関する質疑は本

日はこれにて終了いたします。平山参

考人におかれましては、御多忙のこと

ろ本委員会に御出席下さいまして、大

へんありがとうございました。この席

より厚く御礼を申し上げます。

○井岡委員 先般海難審判法の一部

改正する法律案について御提案をいた

ります。質疑の通告がありますから、これを許します。井岡君。

○井岡委員 先般海難審判法の一部を

改正する法律案について御提案をいた

ります。質疑の通告がありますから、

これを許します。井岡君。

○井岡委員 先般海難審判法の一部を

改正する法律案について御提案をいた

○中村國務大臣 この改正は今御了解下さった通りでございますが、海難の状況とかあるいはその審判の経過、これは長官から詳しく述べ上げます。

○長屋政府委員 処理状況を説明する

ようなどい御質問でございましたの

で、お答えいたします。今までの実績をお話し申し上げますと、理事官の受

理いたしました事件が、昭和二十八年

度には一万二千四百八十六件ございま

したが、漸増いたしまして、二十九年

度には一万三千四百四十件、三十年度

には一万四千七百三十八件、三十一年

度には一万五千九百三十二件、三十二

年度には一万七千六百九十七件、これ

はまだ三十二年度は終つております

から一部推定でございますが、そ

うことになつております。それがどう

いう工合に処理されておると申し上

げますと、こまかいことを抜きまし

て、処理した件数は一万一千二百九

七件でございます。大体受けた事件の

九〇%以上を処理しておりますが、前

年からの継り越しがござりますので、

結局二十八年度には九千一百二十一件の

残件がございます。それから二十九年

度には、処理しました件数が一万三千

百六十四件で、大体処理しておるので

すが、やはり繰り越しがござりますの

で、九千三百九十七件を残しております。三十年度におきましては、一万三

千二百六十四件処理いたしまして、一

万八百七十一件を残しております。三

十一年度におきましては、一万五千百

八十五件といらものが残つて翌年に

繰り越しとなつております。三十二年

度には、先ほど申し上げましたように一部推定でございますが、大体一万五

千二百五十四件処理できまして、一万四千百二十九件が次年度へ繰り越しと

いう形になつておるのをごさいます。

○井岡委員 そこで少しこまかくなり概略でよろしくございますからお答

え願いたいのですが、副理事官でお

り得るをお考へなつておる件数、

これがどのくらいありますか。

○長屋政府委員 これもやはり従来の

事件処理に要する一人分の分量が大体

ござりますから、それによつて算出い

たしますと、簡易審判を請求するもの

が、約二百二十件になります。事態輕

微その他の理由によつて、審判不要、

すなわち刑事事件ですと不起訴とい

形になるものが三千三百五十件ございま

す。そのほか約八千五百件というも

のは、しけで貨物がぬれたとかいよいよ

うな事件、それからこの理事官から向うの理事官に移す処理をいたします件数、これを合せまして八千五百件、大体これくらいを今度の副理事官で処理していこう、こういう考え方でございます。

○井岡委員 お考へはけつこうなので

すが、御説明の中にも算出といふことで

が出ておりましたが、これはお考へだ

けでなしに、私は実績をお尋ねしてお

ります。実績がわからましたらお教

えいただきたい。

○長屋政府委員 副理事官はまだ置い

ておりますので、実績といふもの

は、これからできるので、わからぬわ

けであります。

○井岡委員 そうではないと思うので

いう者があるという考え方で副理事官

をお置きになりましたのですから、これは算出でなくて実績ではございませんけれども、ある意味における実績、いわゆる鮮微な事件といふことになれば、これは一つの実績ということにもなりはせぬかと思うのですが、言葉が

適当であるかどうかは別として、とにかくお教を願いたい。

○長屋政府委員 事実簡易審判をやつております理事官それ自身がこれに當つて、一人の審判官でやつておる事

件がござります。その実績はちょっと

ここに持つてきませんので、後ほどお知らせいたします。

○長屋政府委員 これは書類の整備だ

とか、あるいは各方面へ照会を出した

ことか、あるいは保管、送達といふよ

うなことがおもでござります。

○井岡委員 そうしますと、そのお考

えでやれば大体事件が残らずにやつて

いるくらいの処理能力があると思うの

です。そういう算定をしておるわけで

ござります。

○井岡委員 官庁の方はえてして法律

を改正なさるときには、そういうお言

葉をお使いになるわけなんですが、私

は必ずしもそりうることにならないの

じやないかと思うのです。と申します

るのは、今の理事官は二十六名です

ね。そのほかに副理事官を何名くらい

お置きになるお考へであるが、この点

をまず聞いておきたい。

○長屋政府委員 七名でございまし

ておりますので、実績といふもの

は、これからできるので、わからぬわ

けであります。

○井岡委員 そうするお考へですか。

○長屋政府委員 それだけ減るわけで

す。その点が非常に痛いのですけれど

も、大蔵省へ予算を要求いたしました

が、どうしても予算定員がいただけま

せんので、事務官の数はそれだけ減る

わけです。組みかえるわけでございま

すから……。それなら手が余つておつたのかとおっしゃられると、別に余つませんけれども、やっておるわけでござりますが、裁判所では裁判官一に対しも、小さいところですし、審判所とそとの付属機関である理事所との間は、いろいろ仕事の融通といふことはございませんけれども、やっておるわけでござりますが、裁判所では裁判官一に対し多くなるとあります。なかなか私の努力が足りないので、予算定員がいただけないために、こういう苦しいやり方をいたしております。

○井岡委員 私は先ほどそういう方法

でおやりになるのですかと聞いたら、定

長官はやれると申されるのですか

と、あるいは各方面へ照会を出した

ことか、あるいは保管、送達といふよ

うなことがおもでござります。

○井岡委員 そうしますと、そのお考

えでやれば大体事件が残らずにやつて

いるくらいの処理能力があると思うの

です。そういう算定をしておるわけで

ござります。

○井岡委員 官庁の方はえてして法律

を改正なさるときには、そういうお言

葉をお使いになるわけなんですが、私

は必ずしもそりうることにならないの

じやないかと思うのです。と申します

のは、今の理事官は二十六名です

ね。そのほかに副理事官を何名くらい

お置きになるお考へであるが、この点

をまず聞いておきたい。

して参りましたが、昭和三十三年度の予算定員を要求いたしまして、いただけませんでした。それで書記といらのものはもともと海難審判所事務官ですから、事務官が五人ふえたという形なんあります。そして二人だけは、どうしても七人と五人ですから足りないという形なんですが、そういうところへ融通をつけて、事件を能率的に処理していくころで、お考えであります。

○井岡委員 お考えは、私は非常に御努力なさることについてて敬意を払うわけです。むやみやたらに人をふやす必要もないと思うのですが、法律の改正の趣旨が、事件を遅滞なく処理していきたいというために法律の改正を行われるわけなんです。ところが片方の方では、なるほどその法律の改正に基づいたような措置は講じられておるよう見えてるわけですが、いわゆる理事官としても副理事官にしても、一人では仕事はできない、必ずわき役が必要なんですね。そのわき役が私は事務官であろうと思うのです、あるいは検察官であらうと思うのです。こういう人に不足を生じてきたのでは、これはかえって仕事がおくれるのではないか、こういうように思うのです。この点はどういうようにお考えですか。

○長屋政府委員 副理事官が処理いかねますする事件は、簡易な事件なのであります。審判官は一人でやるという形で、常に簡易な事件で、一般の理事官が田中よりも、ずっと事件数といいますか、仕事の量は非常に少い、日いちが一

のものが十日あります。そういうものであります。それで、この問題は、どうも一般的の裁判事務官の増員をいたしまして、これが、さういふことであります。それで、この問題は、さういふことであります。

は処理できるところにはかかるものとされています。されば別にあります。自分でいろいろ考えたりきりとところを融通をとすけれども、それなりにやつておらじやないかと田所の方では書記が先ほどの長官の方では書記がこれはだいぶ食い入るほどで、大蔵省の方にしゃっておらじやないかと田所の方では書記がこれは苦しいので、士官はございませんなんならできません。しかしたってこれでござわれることは、さあた方が、私は國田さんといふのがいかない。これは苦しいので、士官はございませんなんならできません。しかしたってこれでござわれることは、さあた方が、私は國田さんといふのがいかない。これは苦しいので、士官はございませんなんならできません。しかしたってこれでござわれることは、さあた方が、私は國田さんといふのがいかない。

れば、三
うるもので
わき役は要
處理でき
をつけてい
ます。非常
の答弁と今
い違ひがあ
と長官は、
か一・幾ら
だから事
に願つたの
れる。それ
けれども
でやつて、い
ませんと
これは長官
れ。それ
私にはど
れをだまさ
れ。それ
は長官
れ。それ
はやはり足
でやし
たわけであ
がいただけ
忘らのです
は、あなた
うがないわ
る事件で
の仕事は副
うことで能
ともこれで

十分にたまっている事件を——非常に
繰り越しの事件が多いのです。これは
はなはだ申しきれないのですけれど
も、従来からなかなか人が足りぬもの
ですから、だんだんと残つてきただので、
これまで処理していくことはとうてい
できませんが、やつと一年に受けた事
件だけは何とかこなしていこうという
考え方で私はおるので、やつていただけ
といふことを申しておるわけでござい
ます。

明瞭かにします。以上、これまで一
し、そらいうふ
ませんから、
出すといふこと
郭団体みたい
のを作ります。
を流しまして、
ろがいかぬのを
に建議して法規を作
しい法規を作
なことをいた
が不備である
よりな意見は
ざいますが、
見を持つてお
すが、ここで
ら漁に出でてい
というのだと
見て、いきます。
向うへ行つて
をとつて帰ろ
その漁に必要
うなもの、それ
こういうもの
ります。それ故
げて、機橋を
度も十五度も
くような場合
漁船が玄界灘
きに横波を食
転覆した例が
いうことは
のには、満載
ことが、実施
も、実施すべ

いということがきめてあります。ただ結論だけ出して、そのまま人の手もありませんことは法律できめてあります。海難防止にみずから乗りなして、そこへ裁決の結論、個々の事件についていて、これはこういうことで、これらはこういうところだから、こういうところ規を直してもらおう、新規を直してもらおう、新規を直してもらおうといふようにしてあります。特に法規から、これを何とか直すのではないかというお考えでございます。それについては二、三意ります。余談でございま申上げますと、下関からさります以西底びき網漁船をときには、できるだけ長く、できるだけたくさん魚を捕まえたいです。これが下関をさいます。これが北風のきついつて走つておりますと、離れる船がぐらつと十傾くような状態で出ていがございます。これらの物資または氷といふやれから魚を入れる魚箱、を非常に多量に積んで参加が船の能力以上に積み上がれると船がぐらつと十傾くような状態で出たくなります。やはり漁船の小さいもので、やはり漁船の小さなものでございませんけれども、たくさんあります。こじじゃないか。基準はある

以上積んでは危ないぞといふものは、一応出してあるのです。ところが法規では、それ以上に積んだら罰するとか積んではいかぬといふはつきりした法規はまだないわけです。従いまして漁業をやつておる、つまりその船の持主、会社は、そういう無理な状態で船を出すわけです。これを海難防止会で取り上げまして、これは何か取締り法規を作るべきじゃないか、こういう議論が出来ました。ところがそこへ出てきております漁業関係の委員は、それでは困る、それでは商売できない、もうからぬ、そういうことをやられたら、日本の漁業といふものは成り立たぬのだ、こういう主張をするわけです。それで私の方でいろいろ結論を出しまして、ここは悪い、あそこは悪いといって防止会で取り上げて、そういう工合にすべきだということを言ってみても、今申し上げたように、業者はそういうことでは非常に困る、商売できない、これは自由にまかしておいてくれという。自由にまかしておくと、そういう無理をする。だからある程度の規制が必要ではないかということを感じました。その他小さな旅客船なんかにおいても、北川丸事件なんかで申し上げますと、結局定員が八十四名のところに二百一十九人乗せておる。これで平穩などころをただまっすぐ走れば別にひっくり返るような状態ではあります。せんが、これが波風がありましたら潮がおりましても、たどいままでの旅客船の定員というものは、お客様を乗せる場

所の空積、面積といったものから、必ずして、その設備によつてきめておりまます。それがために何人以上乗せたならばこの船は復原力をなくしてあぶないのだ、これ以上は積んではいけないと、いうような規定がないわけです。ところがこの点につきましては昭和三十一年の船舶安全法の改正によりまして、五トン以上の旅客船は、船の復原力をもつてこれ以上はいかぬということがきめられるようになりますしたけれども、新しく作る船はそれを勘定してちゃんときめるのだと、いうことでござりますが、在来船につきましてはどつちかといふと野放しになつておるわけです。それで今言いましたよな北川丸事件が起つたわけです。だからこういう在来船についても、やはり客を乗せるものはある程度の制限の規定をしなければいけないのじやないかといふふうな点もござります。その他いろいろござりますけれども、現実の今取り上げております事件についてはここで申し上げられませんので、以上の点でお答えにかえます。

の平均としますと、この過難で海上で死ぬ者が千人、これは海上保安庁の統計です。あなたの方の統計をいたたきますと、これは審判にかかるものだけの数だけでありますから、この数が非常に少くて、約二六、七名であります。それで、それ以外のものは海事審判所の審判にかかるておらない。そこで船舶安全法によりますと、第一条には「日本船舶ハ本法ニ依リ其ノ堪航性ヲ保持シ且人命ノ安全ヲ保持スルニ必要ナル施設ヲ為スニ非ザレバ之ヲ航行ノ用ニ供スルコトヲ得ズ」、ころあります。そうしますと老朽船であるとか、あるいは著しく復原性が怪しい船は、バラストを積んだり、タンクに水を張れというようなことで、南海丸のような応急処置のようなことをして、大切な人命を預かる船の運航を許すということは、これは法令には辛うじて合せることにしたかも知れないけれども、私はこれは非常な罪悪だと思う。危険なものということは乗る人は知らないのですからね。ところが責任のある官庁であるとか、あるいは責任のある造船所の技師であるとかいうふうですが、これで安全なものだととして作つて、しかも宣伝して金を取つて乗せて。これは何にも知らない人が乗るのは当ります。少くもそういう復原性というものに対し、非常に怪しい、不安であるということを知つておるのは、検査をした人なんです。言いかえればお役所の役人、なかんずく運輸省の船舶局関係の管下の検査官と、いうものは知つておられるわけです。知つておられてこういふうな船に乗せてこんな遭難が起つた。起るべくして起つたということになると、私はそ

の責任としらものはなかなか重大なものだと思うのです。従つて私はこの船舶安全法というものを改正する必要があるはしないかと思うのです。一つの例をとつてみますと、施行規則の第四十一条には最大の搭載人員というものが定めています。きめてあります、そのきめ方は、「船舶設備規程ノ定ムル所ニ依ル」ということによつて、容積や何かからだけ割り出して船の定員をきめますと、ある場合には船の経営が全然成り立たない場合がある。実際に即しない。しかば定員よりどれだけよけいに乗せたらいいかといふことは、大いに実際問題として考慮する余地がありますが、こういふものに對しては何か取締りの方法が成り立つように定員を変えてやるということが必要である。と同時に、非常に船の堪航性を越えてでたらめに人を乗せておる事實がありますが、こういふものに對しては何か取締りの方法がなければならぬと思うのです。たとえ申しますと、昭和二十四年の八月の五日に富士山麓の河口湖の事件というものがございました。これなんかも、定員が十名です。小さな六メートルばかりの長さの船で、定員の十名のところに客が四十七名乗せてあります。それから昭和二十三年の八月の二十八日に北海道の洞爺湖ですが、これもわずかに四トンの船、定員二十八名ですが、それに対しても客を四十五名乗せておる。これが転覆しました。河口湖事件では死んだ人が十五人、洞爺湖事件では十四名死亡です。それから昭和二十四年の十一月の五日の熊本県の日奈久では、船も小さくて、これはやぐらでこぐ船ですが、長さが八メートル、幅が一メートルの船で、これで六

十二名乗せてあります。それで転覆して死亡した人は二十四名、これは船のふちがほとんど水面すれすれになるまで乗せたというのですから、実に亂暴な話です。昭和二十九年の十月八日相模湖事件というのがありました。これはまだ御記憶に新たなるところだと申うのですが、これは長さ十一メートルの小さな船です、それが二十一名の定員のものを七十七名乗り込ました。そしてこれが転覆まして、中学生が二十二名死んだ。さらに昭和二十年の十一月六日に定期旅客船の第十東洋丸といふ百六十二トンの今治から尾道に通る船ですが、これが伯方町木ノ瀬場から帰ってきた復員の兵隊さんがあつ五百名以上乗つてゐるのです。定員が約三百九名のところに二倍半乗つて転覆しました。そうして四百十五名死んで、沈むまで乗せるということはほかならず、なんで、私はある程度の定員といふのがどこかで定められなければならぬと思うのですが、何か方法はないのですか。そういうことを海難防止会なんかでお考へになつたことがありますか、伺いたい。

やはり定員の算定の基礎にしてあります。その規定は五トン以上の旅客船についてはすべてこれを適用する、たゞこれはこれから作る船だけだ、ここに適用するということが必要じやないかと私は思つております。

○小山(亮)委員 たとえば南海丸のようなあれだけの船が、船級からいいますと三級なんです。百トン以上の漁船ですと二級なんです。しかるに南海のような四百四十四人も人を乗せるしかも快速を誇る船が三級です。ですから船長は乙種二等運転士、これは通の汽船に乗る船乗りとしては一番の資格の船長が乗つておる。こうい点からいましても、この旅客船であつて、大ぜいの客を乗せていくような船は、平水航路は別ですが、少くも百トン以上くらいの鋼船であればあるいは鋼船でない場合も木船でもうでしようが、もう少し資格を持ついる人が乗るようになつたら安全度がすのじゃないか。というのは、船員過失によつて起るとところの海難は海難件数で一番多いのですから、ここで言ひますとやはり船員の注意が欠けておる。それから船員に、技術の面もありますが、いろいろな海上象であるとか、その他電信などについての知識が欠如しておる場合もあり、この点で多数の人命預かる船には、もう少し高い免状持つた人が乗れるようにしてやつたどうか。それから下級の免状をもつとりやすいように、もつとだれでもとりやすいようなふうに閻口を広げ

昭和三十三年三月十四日印刷

昭和三十三年三月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局